



**Communiqué de presse  
Pour diffusion immédiate**

## **Sous les pavés : Partenariat entre le CRE Montérégie et la Commission scolaire Marie-Victorin pour convertir une surface asphaltée en espace vert collectif**

**Longueuil, le 9 mai 2019** - Le Conseil régional de l'environnement de la Montérégie (CRE Montérégie) annonce un partenariat avec la Commission scolaire Marie-Victorin (CSMV) dans le cadre de l'initiative *Sous les pavés*. Les deux organisations collaboreront afin de retirer une partie de l'asphalte dans la cour de l'école Lionel-Groulx, à Longueuil, pour y aménager des espaces végétalisés, conviviaux et agréables pour les élèves comme pour la communauté. À travers ce projet, le CRE Montérégie veut sensibiliser à la gestion alternative des eaux pluviales par les infrastructures vertes, tout en aménageant un lieu ludique et stimulant pour les enfants. De nombreuses études ont démontré l'impact de l'environnement dans lequel évoluent les enfants sur leur développement psychomoteur et leur réussite scolaire.

Le CRE Montérégie initiera une démarche d'urbanisme participatif en organisant plusieurs activités d'échanges avec les élèves, la direction de l'école, les parents, les organismes et les personnes impliquées afin d'identifier besoins et attentes et concevoir ensemble les futurs aménagements. Il est en effet important de trouver des solutions créatives et concertées afin d'encourager l'appropriation du nouvel aménagement par les élèves et la communauté. Ainsi, l'asphalte sera retiré à la main par des bénévoles cet automne, avant une journée de plantation collective.

*Sous les pavés* est un projet d'adaptation aux changements climatiques, lesquels augmentent l'intensité et la fréquence des événements météorologiques extrêmes. Ce phénomène, jumelé à l'imperméabilisation des surfaces en ville, occasionne des coûts importants pour la collectivité tels que, par exemple, les refoulements d'égouts et la pollution de l'eau.

« Le CRE Montérégie est très heureux d'initier un nouveau partenariat avec la Commission scolaire Marie-Victorin et l'école Lionel-Groulx. Cette démarche collective et concertée permettra d'aménager un lieu stimulant et agréable pour les élèves, mais aussi d'encourager les citoyens à se réapproprier leur milieu de vie en participant à sa déminéralisation et à l'aménagement d'espaces verts. *Sous les pavés* c'est la démonstration qu'il existe des alternatives de gestion des eaux pluviales qui répondent aux enjeux d'adaptation aux changements climatiques et que l'on peut aménager autrement nos milieux de vie », mentionne Andréanne Paris, directrice générale du CRE Montérégie.

« C'est avec enthousiasme que les membres du Conseil des commissaires accueillent le projet *Sous les pavés* dans une de nos écoles. À la CSMV, le développement durable fait partie intégrante de notre plan stratégique (Plan d'engagement vers la réussite 2018-2013). Notre collaboration avec le CRE Montérégie vient s'ajouter à notre démarche. Par l'aménagement d'espaces végétalisés à l'école Lionel-Groulx, nous souhaitons évidemment maintenir l'intégrité de son environnement, mais surtout offrir un milieu de vie qui favorisera la réussite de nos élèves. Au-delà du milieu scolaire, c'est également le milieu de vie des citoyens qui bénéficiera de ce projet

novateur, lequel misera d'ailleurs sur la participation conjointe de la communauté et de l'école », affirme Mme Carole Lavallée, présidente de la CSMV.

« Pour notre école, le projet s'inscrit dans une vision à long terme visant à minimiser les enjeux environnementaux auxquels nous sommes tous confrontés. Nous sommes donc très fiers de pouvoir poser rapidement des gestes concrets qui auront un impact significatif sur notre milieu. De plus, l'implication des élèves permettra d'accroître chez eux l'adoption de valeurs citoyennes », indiquent Marc Bourret et Joël Boucher de la direction de l'école Lionel-Groulx.

— 30 —

Pour avoir accès à une photo : [photos de l'école Lionel-Groulx / cour de l'école](#)

Pour avoir accès à un exemple avant/après : [photo](#) du projet mené à la coopérative d'habitation Château en folie à Anjou (Montréal) par le Centre d'écologie urbaine de Montréal

### **À propos de Sous les pavés**

Sous les pavés vise à déminéraliser, à la main et de manière participative, des espaces publics et à vocation communautaire. Il est initié par le [Centre d'écologie urbaine de Montréal](#) et inspiré du projet [Depave Paradise](#), réalisé par Green Communities Canada.

Sous les pavés est financé par le Fonds vert dans le cadre d'Action-Climat Québec, un programme du ministère de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques découlant du Plan d'action 2013-2020 sur les changements climatiques. Le Groupe Banque TD est aussi partenaire financier en soutien à la réalisation des sites remarquables à titre d'infrastructures vertes et au développement des capacités locales.

Sont également [partenaires](#) : le Regroupement national des conseils régionaux de l'environnement du Québec, le Réseau québécois de revitalisation urbaine intégrée et Green Communities Canada.

[souslespaves.ca](#) • [Page Facebook](#) • [Compte Twitter](#) • [Vidéo du projet](#)

### **À propos du CRE Montérégie**

Le [Conseil régional de l'environnement de la Montérégie](#) (CRE Montérégie) est un organisme à but non lucratif, créé en 1989, dans le but de répondre à un besoin de concertation régionale en environnement dans la région. Le CRE Montérégie fait partie d'une entité plus vaste qui regroupe l'ensemble des conseils, soit le Regroupement national des Conseils régionaux de l'environnement du Québec (RNCREQ).

### **À propos de la Commission scolaire Marie-Victorin**

Depuis 20 ans, soit le 1er juillet 1998, la CSMV offre des services éducatifs à la population des villes de Brossard, de Saint Lambert et de Longueuil (arrondissements de Greenfield Park, de Saint-Hubert et du Vieux-Longueuil). Elle scolarise annuellement plus de 41 000 élèves, ce qui la positionne parmi les plus importantes commissions scolaires au Québec. La clientèle issue de l'immigration représente 53 % de la population scolaire et provient de 80 pays. 31,1 % des élèves n'ont pas le français comme langue maternelle. Par ailleurs, la CSMV est l'un des plus importants employeurs de la Rive-Sud avec plus de 4 500 employés réguliers qui contribuent à sa mission éducative. Elle gère un budget de plus de 450 millions de dollars.

### **À propos du Centre d'écologie urbaine de Montréal**

Le [Centre d'écologie urbaine de Montréal](#) est un organisme à but non lucratif qui a pour mission de développer et de proposer des pratiques et des politiques urbaines contribuant à créer des villes écologiques, démocratiques et en santé.

## À propos du Fonds vert

Rappelons que le Fonds vert, où 100 % des revenus générés par les ventes aux enchères du marché du carbone sont versés, finance notamment la mise en œuvre des mesures du Plan d'action 2013-2020 sur les changements climatiques. Ces dernières visent à réduire les émissions de GES et à améliorer la capacité d'adaptation de la société québécoise aux impacts des changements climatiques. Jusqu'à maintenant, le marché du carbone a généré des revenus de plus de 3 milliards de dollars pour le Québec, qui servent à soutenir les entreprises, les municipalités, les institutions et les citoyens québécois dans leur transition vers un monde plus sobre en carbone.

### Personne contact :

Benoît Péran, chargé de projets  
Conseil régional de l'environnement de la Montérégie  
benoit.peran@crem.qc.ca  
450-651-2662

Ce projet est financé par :



---

1150, rue Saint-Laurent Ouest, Longueuil (Québec), J4K 1E3

450-651-2662 | [info@crem.qc.ca](mailto:info@crem.qc.ca)

